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RESOLUÇÃO Nº.1325/2023 

 

 

O Conselho Estadual de Saúde - CES/ES, no uso de suas atribuições capituladas na Lei 

Federal Nº 8.142, de 28 de dezembro de 1990, Lei Estadual Nº 7.964 com as 

modificações estabelecidas pela Lei Estadual 10.598 de 08 de dezembro de 2017, e 

Decreto Nº 921-S, de 06 de maio de 2005, publicado no Diário Oficial do Estado do 

Espírito Santo em 09 de maio de 2005, e em consonância às deliberações da 244ª 

Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde, realizada em 27 de julho de 2023; 

 

 

 

RESOLVE:  

  

Art. 1º - Aprovar a Ata 242ª Reunião Ordinária. 

 

Art. 2º - Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação. 

 

Art. 3º - O conteúdo desta Resolução, na íntegra, está disponibilizado no endereço 

eletrônico: www.saude.es.gov.br. 

 

 

 

Vitória - ES, 28 de julho de 2023. 

 

 

 

 

Ricardo Ewald 

Presidente do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

 

 

Homologo a Resolução Nº. 1325/2023 nos termos da Lei Nº. 8.142, de 28 de dezembro 

de 1990, de acordo com a delegação contida no Art. 1º, § 1º da Lei Nº. 7.964, de 27 de 

dezembro de 2004, publicada em 29 de dezembro de 2004. 

 

 

Miguel Paulo Duarte Neto 
Secretário de Estado da Saúde /ES 
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Conselho Estadual de Saúde – 

CES/ES 

ATA – 242ª Reunião Ordinária  

18 de maio de 2023 
Aos 18 (dezoito) dias do mês de maio do ano de 2023 (dois mil e vinte e três), às 14 

(quatorze) horas, no Plenário do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES, situado na 

sede da Secretária de Estado da Saúde – SESA - Av. Marechal Mascarenhas de Moraes, 

2025 – Bento Ferreira – Vitória/ES, reuniram-se em Sessão Ordinária, o Conselho 

Estadual de Saúde – CES/ES, sob a Presidência do Conselheiro Ricardo Ewald, 

realizando sua 242.ª (ducentésima quadragésima segunda) Sessão Ordinária. 

Presentes os (as) conselheiros (as): Andreia Scalfoni Menini (SINDIENFERMEIRO), 

Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo (SESA), Debora Randov de Oliveira (FETAES), Fabiana 

Neto (SINDIMETAL), Fabiana O. de Carvalho (RNP+),  Luiz Carlos Reblin (MS), Caroline 

Gomes Coura Barbosa (SESA), Joao Carlos dos Santos ( SINDNAPI/ES), Julio Maria de 

Moura (CUT), Judismar Tadeu Pedroni (SIMES), Maria Rita de Boni 

(SINDSAUDE),Valdirene Correia Vasconcellos (UBM), Laura Chieppe Moura de 

Medeiros (UNE), Miguel Paulo Duarte (SESA), Mansour Cadais Filho (FAMOPES), 

Ricardo Ewald (FEHOFES), Raissa Correia Rosa (FETAES), Wesley Bonifácio Dias  

(SINDMETAL), Sidney Parreiras de Oliveira (RNP+),Terezinha do Carmo Alves Bolzani 

(SESA), Milene da Silva Weck Terra (UBM), Antonia Genecy Teixeira de Oliveira 

(MITRA), Pablo reis Garcia Perez (SINFES), Phablo Gabriel Dobrovolsky da Silva 

(FEHOFES). O Presidente Ricardo Ewald abriu a reunião informando que estavam 

propostos os seguintes pontos de pauta: 1- Informes: 2 - Alinhamento e 

encaminhamentos 10ª Conferência Estadual de Saúde e Etapa Estadual da 17ª 

Conferência Nacional de Saúde. 3 - Recomposição das Comissões e Comitês 

internos e externos do CES - Relato das Comissões e Comitês. O Presidente  

Ricardo Ewald agradeceu  a presença do Secretário de Estado de Saúde do Espirito 

Santo, o Senhor Miguel Paulo Duarte Neto e do ex Secretário de Vigilância em Saúde 

da Secretaria de Estado da Saúde do Espirito Santo, o Senhor Luiz Carlos Reblin. 

Sem ia informes oficiais, passou a palavra ao Secretário Miguel Paulo Duarte Neto 

que cumprimentou a todos e agradeceu, ressaltando que se sente realizado em 

poder trabalhar em prol do usuário do SUS; fez menção ao trabalho realizado por 

Luiz Carlos Reblin durante a pandemia; que espera que a 10ª Conferencia Estadual 

de Saúde seja proveitosa marcando ainda mais a saúde no ES. Agradeceu o trabalho 

realizado pela Secretária Executiva do Conselho Estadual de Saúde, Cynara da Silva 

Azevedo, destacando que Cynara trabalhou arduamente e desejando que tudo dê 

certo. Ricardo agradeceu ao Secretário dizendo que o Conselho está para somar e 

que cada membro deve aproveitar este espaço para produzir e colaborar. Ricardo 

informou ao Pleno que a Senhora Fabiana Oliveira de Carvalho representante do 

RNP+ do ES estava assumindo mandato como suplente no Conselho Estadual de 

Saúde do ES, desejando um trabalho colaborativo. Em seguida passou a palavra a 

Luiz Carlos Reblin que agradeceu as palavras proferidas pelo Secretário de Saúde e 

informou ao pleno que está assumindo junto ao Conselho, mandato como 

representante titular do Ministério da Saúde. Ricardo passou para o segundo ponto 

de pauta: 2 – Alinhamento e encaminhamento 10ª Conferência Estadual de Saúde. 
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Antes de iniciar o Presidente Ricardo comunicou ao Pleno que a Conselheira Milene 

da Silva Weck estava on-line Line na reunião, por questões de saúde e informou que 

a comissão organizadora tem se reunido regularmente alinhando os detalhes finais; 

que a página da Conferência, está sendo alimentada regularmente. E, conforme 

inscrições prévias, passou a palavra o Conselheiro Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo 

que no tocante a infra estrutura estão finalizando a questão do hotel e que a 

pendência do interprete de libras e do transporte foi resolvida. Conselheiro Mansour 

Cadais opinou que que dado as dificuldades, considera que” Chegamos a eminência 

de ser esta uma das piores conferências do Estado do Espirito Santo”, salientou que 

na Secretaria de Estado de Saúde, todo mundo chegou agora e que em cima da hora 

das coisas acontecerem não tem camiseta referente ao evento, não tem as bolsas 

tradicionais, vendo uma conferência muito aquém, com os municípios angustiados, 

aguardando informações para se organizarem. O Secretário de Saúde solicitou a 

palavra dizendo que as divergências devem ser respeitadas em favor da democracia 

e que o propósito, o interesse a dedicação da equipe pela saúde precisa compensar 

possíveis déficits; que esta Conferência custou um valor bastante superior a 

conferência anterior e que pede desculpas pelas entregas não materiais, acreditando 

na entrega de propostas por melhorias na saúde, dizendo ter certeza de que será 

uma das maiores conferências de saúde dos últimos tempos. Ricardo solicitou a 

Conselheira Milene, informações sobre logística. A Conselheira Milene da Silva Weck 

Terra colocou que a equipe está toda bem comprometida, apesar das dificuldades; as 

demandas que o Cristiano tem levado, tem resolvido; e são muitas as dificuldades; 

que existe toda uma tramitação burocrática que nenhum gestor consegue passar por 

cima dela; infelizmente, a burocracia existe diferenciando o órgão público do privado, 

e dentro do processo burocrático, as coisas estão caminhando. O Secretário disse o 

que espera, que realmente essa conferência traga resultados bem satisfatórios para 

saúde nos próximos anos; a equipe toda do CES, os conselheiros que se 

envolveram, tem contribuído muito; e na questão de logística, estão chamado todas 

as parcerias possíveis; que quando as pessoas doam e se dedicam, se consegue 

avançar; a organização de tudo está indo bem; realmente o gasto é substancial, 

gostaria e sempre quer oferecer algo a mais, dentro do tempo e do que está aí; 

acredita que a terão uma conferência de saúde muito boa, muito proveitosa; que é 

preciso dizer, preciso compreender que está sendo construída uma conferência em 

conjunto e ouvindo o controle social; que não pode nunca dizer não; que é preciso 

afirmar sempre o controle social. É notório que o controle social participa da gestão 

de saúde, ocupando espaços. Se toda a responsabilidade fosse jogada na Secretaria 

de Saúde, teríamos uma Secretaria ocupando cada espaço, fazendo do seu jeito 

simplesmente, mas se tem a possibilidade de ouvir os segmentos, tanto dos usuários, 

quanto dos trabalhadores, e ela está muito bem representada”. Milene concluiu sua 

fala dizendo achar importante compartilhar, valorizar, se inserir e ocupar   este 

espaço. Ricardo agradeceu a participação da Conselheira Milene e passou a palavra 

para o Conselheiro Joao Carlos dos Santos. O Conselheiro Joao Carlos dos Santos 

disse que “Não é essa fala que vejo, é a fala de Mansour que vejo. O Secretário está 

aqui e talvez as pessoas não queiram falar, eu não tenho inibição de falar. Realmente 
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foi o que Mansour falou, eu nunca vi tanta dificuldade imposta numa conferência que 

já tinha sido programada, a conferência existe. Chega lá, não estou falando da 

pessoa do Senhor, o Senhor está agora, mas as pessoas na Secretaria sabem que 

tem que fazer conferência. Esse conselho é um conselho deliberativo”. Prosseguiu 

destacando que o dinheiro do conselho é para fazer encontros, conferências e que 

todos estão apreensivos com o evento, se vai ter ou não. “A gente não tem aquela 

certeza, estamos fechando a contratação de uma coisa que já era para estar 

definida”; falou ainda que está no CES representando e lutando por um espaço pelos 

idosos, perguntando ao Secretário de Saúde se o governador do estado já foi 

intimado a estar presente na Conferência. Ao que o Secretário disse que “Gente, eu 

só quero que entendam uma coisa, não é fácil fazer um evento desse tamanho, esse 

evento tem uma participação bastante importante, que é do CES. O orçamento 

previsto foi excedido e quando o Senhor Conselheiro fala: dinheiro não é problema! 

Infelizmente dinheiro é problema e parte de qualquer gestão, independente da área 

que atuamos; tem a questão do recurso destinado, a questão do orçamento. Quem 

trabalha com o serviço público sabe que existe orçamento planejado para tudo e 

também a prestação de contas. Reafirmou a intenção de fazer o melhor para a 

conferência, dizendo que “talvez não agrade a todos” e que não vai conseguir dizer 

se vai ser melhor ou pior, mas afirmou que existe empenho e vontade para a melhor 

realização e a predisposição de boa vontade, sendo determinante a participação de 

cada entidade representada; agradeceu a contribuição de todos, dizendo que 

“mesmo na divergência o objetivo é buscar o consenso”. Concluiu colocando a 

Secretaria como órgão viabilizador e tentou entregar o melhor dentro do que tinha 

disponível. O Conselheiro Cristiano solicitou novamente a fala e disse que: “Enquanto 

representante da SESA, na comissão organizadora, não poderia deixar de se 

manifestar também. Conselheiro Mansour, Conselheiro Barata, que a maior parte das 

dificuldades de infra estrutura que a gente encontra agora na realização do evento 

são decorrentes de algumas decisões que foram feitas no passado; para fazer um 

evento desse porte deveríamos ter aberto os nossos processos em junho ou julho do 

ano passado  com antecedência, fazendo as coisas com calma e tranquilidade, não 

tendo tantas dificuldades; essa é a regra da administração pública, são regras 

nacionais que afetam toda a administração pública e enquanto Conselho de Saúde é 

preciso saber lidar dentro das regras do jogo. Ano passado não foram abertos os 

processos de compras; e enquanto Comissão Organizadora só começamos a discutir 

o local para realizar a conferência em fevereiro. A primeira tentativa foi com uma 

unidade de hotel que atenderia em parte o evento e finalmente, os processos que 

foram dando sequência, foram abertos há dois meses atrás e entre o início do 

processo e o prazo de abertura, há um tempo recorde. Dentro da Secretaria não há 

falta de apoio. Os conselheiros que estão na Comissão Organizadora estão 

acompanhando, cientes, ativos e participando das escolhas e decisões”; concluiu 

dizendo crer que o evento será excelente, mas que isso depende da participação de 

todos (as) e destacou que quem convoca a Conferencia é o CES, devendo ficar o 

aprendizado. A Conselheira Antônia Genecy salientou achar importante que a 

comunicação, inclusive endereçada a idosos, aconteça para além do celular e redes 
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sociais, opinando que o jornal “Papo de Saúde é muito bom, fala de todas as 

conferências e deve ser distribuído de forma impressa. Acrescentou que “Vale a pena 

uma avaliação dessa conferência”. A Conselheira Andreia Scalfoni Menine perguntou 

sobre a questão do transporte até Aracruz e como ficou a eleição dos convidados por 

segmentos; disse não ter recebido a programação do evento que é importante para 

estimular a participação. A conselheira Valdirene Correia Vasconcellos apresentou-se 

como representante da União Brasileira de Mulheres e disse que o CES é de 

fundamental importância. “A conferência, como evento de tamanha magnitude não se 

pode ser amador, tendo que haver participação e opinião de todos”; concorda com a 

conselheira Genecy, que nem todo mundo tem acesso a recursos tecnológicos; que a 

Comissão Organizadora deve sinalizar para o grupo como pode ajudar nesse 

momento.  

 

A Secretaria Executiva do CES, respondeu informando que: a programação está em 

fase final e deve ser encaminhada hoje; serão disponibilizados três vãs e todos os 

carros da GEVS para sair do CES no dia vinte e quatro de maio às sete horas da 

manhã e retornar no dia vinte e sete de maio, sendo os carros para uso dos 

conselheiros e equipe Técnica da Secretaria. Solicitou ajuda na montagem das 

pastas e que o SESC foi comtemplado por ser o único hotel no ES que tem 

capacidade para atender o numero de pessoas inscritas no evento; reforçou a 

importância da leitura para os conselheiros da documentação enviada, salientado que 

é subsidio para interpretação e trabalho durante o evento; informou, ainda, que não 

há mais vagas, nem para Conselheiros Delegados e nem para Convidados.  Quanto 

a impressão do jornal, requer um pouco mais de consciência sustentável; que o 

processo de organização da Conferência foi democrático, montado pelos 

conselheiros, com o apoio logístico da Secretaria. Milene apresentou a programação 

da Conferência, informando que o conteúdo será impresso e colocado nas pastas no 

dia de hoje; projetou também em tela a tabela com os quatro Grupos de Trabalho 

definidos para a Conferência e seus coordenadores, informando que cada grupo deve 

ter obrigatoriamente, um (1) Coordenador (a) um (1) Secretário (a) e um (1) relator (a) 

além de dois (2) agentes para o apoio tecnológico; a tabela deve ser analisada e as 

funções apresentadas podem ser ocupadas conforme a disponibilidade e o querer 

dos (as) conselheiros (as). Ricardo agradeceu as contribuições e informou a saída do 

Secretário de Saúde para outro compromisso e anunciou o terceiro ponto de pauta.  

Ponto de pauta 3 – Recomposição das comissões e Comitês internos e Externos do 

CES; Relatoria: Mesa Diretora e Secretaria Executiva. O Conselheiro Sidney 

Parreiras de Oliveira destacou que a proposta no ponto três é que os conselheiros 

assumam as responsabilidades dentro do conselho e que está havendo uma grande 

dificuldade na composição das comissões, dificultando os trabalhos. Sidney informou 

que em caso de não haver a composição com os conselheiros do CES a Mesa 

Diretora fará a distribuição aleatória dos mesmos. Alexandre Fraga de Oliveira 

assumiu a palavra e informou que ‘Em dezembro foi votado e aprovado o novo 

regimento do CES e em um de seus artigos estabelece que os conselheiros além de 

participar do pleno do conselho, é obrigatório a participação em pelo menos uma das 
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comissões ou comitês do CES; que são oito Comissões ou Comitês, espaço que 

serve para aprofundar o debate de diversos temas que são trazidas para o conselho 

para deliberação. As reuniões aqui no conselho acontecem uma vez por mês com 

três, quatro horas de duração e o espaço da comissão, é onde se tem oportunidade 

de debater e lapidar matérias, trazendo propostas para o conselho deliberar sobre 

elas; assim, há necessidade de recompor essas comissões e comitês. A partir do 

momento em que os conselheiros assumirem seu espaço dentro das comissões, vai 

se fazer um levantamento de quantas vagas ainda estão remanescentes para que 

seja aberto um processo seletivo, um edital, certame público para as entidades que 

tiverem interesse em participar das comissões do conselho”. A mesa diretora 

deliberou que caso o conselheiro não se manifeste em cumprimento ao regimento, a 

própria Mesa Diretora fará essa designação. Foi projetado uma tabela com os 

Comitês e Comissões vigentes no conselho e diante disso houveram as seguintes 

manifestações: Caroline Gomes Coura Barbosa para o Comite Intersetorial de 

Acompanhamento de Conselhos Locais; Pedro Luiz Ferro e Júlio Moura para o 

Comitê intersetorial de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora. Luiz Carlos Reblin e 

Andreia Scalfoni Menine para o Comitê Intersetorial de Saúde, Meio Ambiente, 

Vigilância e Farmacoepidemiologia. Débora Randov de Oliveira, Raissa Correia Rosa 

Terezinha do Carmo Alves Bolzani e Valdirene Correa Vasconcellos para o Comitê 

Intersetorial de Direitos Humanos; Cristiano Luiz Ribeiro para o comitê Intersetorial de 

Orçamento, Finanças e Instrumentos de Gestão; Fabiana Carvalho para o Comite 

Intersetorial de Saúde da Mulher; Wesley Bonifácio Dias e Fabiana Neto para o 

Comite Intersetorial de Comunicação e Informação em Saúde, Recursos Humanos e 

Educação Permanente para o Controle Social. Alexandre Fraga informou novamente 

que após a composição das vagas pelos conselheiros as vagas remanescentes serão 

colocadas em processo de seleção pública. Milene informou que Valdirene pediu para 

ser colocada como sua suplente no Comite de Mortalidade Infantil.  Ricardo ressaltou 

a importância de que cada um se articule para um efetivo encontro e participação 

entre os atores. O Conselheiro Pablo Perez Perguntou a respeito do procedimento 

em relação aos conselheiros ausentes que não se integraram as comissões. A 

Conselheira Terezinha respondeu que serão indicados pela Mesa Diretora. Milene 

ressaltou a importância do contato com os novos integrantes, enviando o calendário 

de reuniões e conferindo os endereços eletrônicos deles. Ricardo passou para o 

ponto de pauta 4-Relato das Comissões e Comitês. Relatoria: Coordenadores. O 

Conselheiro Mansour Cadais fez um pequeno relato da Comissão de 

Acompanhamento de Conselhos Locais, tendo em vista que logo após a realização 

da Etapa Estadual da 17ª CNS, será retomado o processo eleitoral dos Conselhos 

Gestores; que este mesmo comitê se reuniu ontem aprovando algumas ações que já 

estão incluídas na programação da Etapa Estadual;  que no dia 24-05, às 13 horas 

será realizada uma Roda de Conversa com os Delegados e Presidentes de Conselho 

no sentido não somente dos conselhos da região metropolitana, mas, sim para que 

efetivem a composição dos conselhos locais das unidades de saúde dos municípios; 

que durante a programação da confêrencia percorreu por vinte e três municípios e 

percebeu algumas resistências acrescentando que a Dra. Inês estará participando da 
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Roda de Conversa, “exatamente para provocar as Promotorias Municipais com 

relação a composição e organização desses conselhos locais”. Alexandre destacou 

que essa Roda de Conversa tratará da mobilização local para a recomposição dos 

conselhos gestores nas unidades de saúde. Informou que desde o ano de dois mil e 

vinte e um, a portaria da SESA que trata sobre a organização e funcionamento dos 

conselhos gestores foi atualizada e foi aberto para os processos eleitoral, entretanto 

não houveram mobilizações sociais suficientes para que isso acontecesse. 

“Lançamos o Edital no Município de Vitoria para a composição de oito unidades de 

saúde e não tivemos candidatos inscritos”; concluiu ressaltando a importância da 

participação de atores sociais na ocupação desses espaços e dizendo que “Estamos 

vivendo um momento, ainda difícil de mobilização social, requerendo esforço de 

todos para convencer que este espaço é importante. O CES é responsável pelas 

Unidades próprias vinculadas ao Sistema Estadual de Saúde e também as 

contratualizadas pela SESA, totalizando mais de oitocentas pessoas para preencher 

todos os espaços”. O Conselheiro Sidney solicitou ao pleno, que aquelas pessoas 

que se dispuseram a fazer parte das comissões devem informar por e-mail, ao CES 

para que evitar qualquer erro. Rita de Boni relatou satisfação com a disponibilidade 

dos conselheiros Pedro e Júlio de fazerem parte da CISTT Estadual e que a CISTT 

em parceria com o NEVISAT está fazendo um diagnóstico junto as CISTTs 

municipais, aguardando resposta, com vistas a fortalecer essas CISTTs; que ” A 

gente precisa de representantes dos usuários, de pessoas que estejam em outros 

municípios, que tragam essa vivência para cá para que se debata a saúde do (a) 

trabalhador (a) capixaba na sua diversidade e diferentes segmentos, porque o (a)  

trabalhador (a) da roça, da agricultura, do comércio, da saúde, são especificidades 

que precisa ser debatido e precisa da ajuda de vocês”. Ricardo mencionou 

novamente que todos estavam convocados para a 10ª CES e Et. Est. da 17ª CNS, 

lembrando que a equipe sairá no dia vinte e três de maio para Aracruz, onde já estão 

confirmados o almoço e a acomodação para receber a todos a partir do dia 24-05-

2023. Não havendo mais assuntos a tratar a 242ª Reunião Ordinária do CES foi 

encerrada por seu Presidente Ricardo Ewald, às dezesseis horas do dia dezoito 

de maio de dois mil e vinte e três. 

 
Ricardo Ewald 

Presidente do CES/ES 
Cynara Azevedo 

Secretária Executiva do CES/ES. 

 

 
 

 

   

20
23

-D
14

F
W

6 
- 

E
-D

O
C

S
 -

 D
O

C
U

M
E

N
T

O
 O

R
IG

IN
A

L 
   

28
/0

7/
20

23
 1

3:
15

   
 P

Á
G

IN
A

 7
 / 

8



ASSINATURAS (2)
Documento original assinado eletronicamente, conforme MP 2200-2/2001, art. 10, § 2º, por:

RICARDO EWALD
CIDADÃO

assinado em 28/07/2023 13:15:03 -03:00

MIGUEL PAULO DUARTE NETO
SECRETARIO DE ESTADO

SESA - SESA - GOVES
assinado em 28/07/2023 12:15:50 -03:00

INFORMAÇÕES DO DOCUMENTO
Documento capturado em 28/07/2023 13:15:04 (HORÁRIO DE BRASÍLIA - UTC-3)
por CYNARA DA SILVA AZEVEDO (SECRETARIA EXECUTIVA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE - CES - SESA - 
GOVES)
Valor Legal: ORIGINAL | Natureza: DOCUMENTO NATO-DIGITAL
 
A disponibilidade do documento pode ser conferida pelo link: https://e-docs.es.gov.br/d/2023-D14FW6

20
23

-D
14

F
W

6 
- 

E
-D

O
C

S
 -

 D
O

C
U

M
E

N
T

O
 O

R
IG

IN
A

L 
   

28
/0

7/
20

23
 1

3:
15

   
 P

Á
G

IN
A

 8
 / 

8


		2023-07-28T13:15:04-0300




